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星 雨

义乌是国际级的小

商品市场，也是“初唐四

杰”之一骆宾王的故里。

车抵义乌，那种喧

嚷、蒸腾的商品经营气氛

便扑面而来。这里自1982年小商品市场

发轫以来，已五易其址，十次扩建，鳞次栉

比的商业屋面广至400多万平方米，集散

着 170 余万种日用工业品和农副产品，6

万多个商位聚集了来自海内外各种肤色

的批发、零售商。走进义乌，到处是行色

匆匆的经商人群和顶踵接轴的载货车

辆。人们眼不离货品，言必论价格。好一

个商品经济的世界！

我到义乌，除了领略市场以外，就是

要满足多年的心愿——拜谒骆宾王故里，

追寻他的遗踪。

骆宾王，初唐的“文曲星”！一曲作自

七岁的《咏鹅》诗，令他自蒙童始，中国无

人不知。其自青而壮的诗文，冠盖一时之

文坛。晚年助徐敬业反武则天而作的《讨

武氏檄》，笔力万钧，气壮山河，甚至连目

之为“渠贼”的武则天都为不能收揽这样

的文星巨子而扼腕长叹。

为了纪念这位“一代文宗”，人们在义

乌修建了“骆宾王公园”，占地约百亩。然

而，偌大的所在，我的在义乌经商有年的

几位乡友竟然不知所之；那就问当地人

吧，沿途打听了三家商铺，居然均以摇头

作答；最后问询一位警察，他说，是宾王市

场吧，应如何如何走。结果，刚一转角，却

见“骆宾王公园”五个大字赫然在目。真

叫我们啼笑皆非！

公园内设有“骆宾王纪念馆”，参观者

寥寥；旁边是“四杰堂”，将初唐时期诗文

齐名的王勃、杨炯、卢照邻 和骆宾王的史

事放在一起展示，同样是“门庭冷落车马

稀”；即如门前的两棵桂花树，也因少有人

垂顾而形销骨立。骆宾王们被冷落、被孤

寂了。

这种冷落和孤寂刺痛了我的心。我

以为，这是商界对文化的隔膜和冷漠；从

中我又感到了商界的隐忧。

从商难道就不需要文化，就可以和文

化绝缘吗？不仅在今天，就是在古代，得

出的结论也是相反的。曾经在明清两代

执商界牛耳数百年的徽商，就是以文化领

先于当时。徽商“亦贾亦儒”，厚重的儒学

文化滋养了一代又一代创业者。文化给

他们以智慧，使之“识量有大过人者”，能

“克洞于天人盈虚之数，进退存亡之道”，

把握商机，“赀大丰裕”。文化给他们以商

德。儒学的忠、信之道内化为徽商“以诚

待人”、“以信接物”、“以义为利”的商业信

条，使之客户麇聚，货源不绝，即使遇到挫

折，也能以众帮众，共渡难关。文化的力

量在这里是无形的，也是无穷的。

今天的商业，进入市场化、现代化、国

际化的时代，文化更是须臾不可离开。著

名管理学家科特和赫斯特说过:“企业文化

在下一个十年中将成为企业兴衰的关

键。”

企业文化造就企业精神。企业文化

涵盖了共同的价值观念和行为准则，渗透

在企业的规范、制度和组织架构之中，构

成企业发展的基础，左右企业的成败。海

尔之所以成功，就是因为它在长期的市场

搏杀中，形成了一整套创新文化，孕育出

誓创世界名牌的整体意识和每个员工“敬

业报国，追求卓越”的自觉精神。这种意

识和精神，毫无疑问，成为企业长盛不衰

的不竭动力。

企业文化培育知名品牌。谁都知道，

今天的市场竞争实质上是品牌的竞争。

要问，品牌从何而来？归根结底来源于深

厚的企业文化。商界翘楚沃尔玛，其品牌

叫响了全世界。这个著名品牌就深植于

沃尔玛文化之中。沃尔玛奉行“顾客就是

上帝”、“每天为顾客提供超值服务”、“每

天追求卓越”等理念，而且体现在商品经

营的每一个环节和每一名员工的行为细

节上。文化就是他们成功的宝典。

企业文化养成商业道德。儒家有言：

“人无信不立”。在日益走向法制化的商

业社会，无信不但寸步难行，而且会招致

破产和灭亡。君不见，三聚氰胺奶粉、苏

丹红鸭蛋、瘦肉精猪肉,曾经是何等喧嚣一

时，到头来，却落得个锒铛入狱，身败名

裂。这是道德的沦丧，也是文化的缺失。

商业文化，说到底就是诚信文化。道德的

清纯和文化的昌明是相伴而生的。

文化提升产品，文化凝聚人心，文化

集聚人才，文化改进管理。总之，企业文

化是重要的核心竞争力。

话说到这里，我是不是要义乌的经商

者都丢下自己的生意去瞻仰骆宾王的塑

像，或攻读他的诗文呢？当然不是。我只

是想说，无论是经商的，还是做产业的，要

有文化意识，文化兴致，文化修养，用人类

的文明成果打磨自己的企业，开廓自己的

精神追求，使之适应市场，追踪时代，在发

展自己的同时贡献社会。

本报特约评论员 周 立

骆宾王的孤寂

非常道
feichangdaoF

“我再也去不了北京了……管不了你

们了。以后，你们自己……管好自己。”

——因在京无法享受医保，不得不回

老家治病的“北漂老人”荣阿姨回到河南

老家，对刚从北京赶来的女儿挤出了最后

一句话。

“全国每万人中医执业医师数量仅有

约 3 人，每万人中医医院床位数不到 4

张。北京每万人中医床位数和执业医师

的人数均为全国最高，分别是 6.87 张和

5.65人。”

——国家中医药管理局昨天发布新

中国成立以来首次全国中医基本情况调

查结果。

时事乱炖
shishiluandunS

17日，是阳澄湖大闸蟹开捕的时间，且

防伪标识有新变化，戴在蟹腿上的防伪戒指

是什么样还处于保密中。然而，此前记者走

访多家海鲜市场，发现一些商贩已经将假的

防伪戒指套在普通蟹上，冒充“正宗阳蟹”销

售。（9月19日《京华时报》）

近几年来，商家以次充好的商品“套牌”现

象层出不穷，无不让消费者喊冤叫屈。“阳蟹”

开捕前就已在市场上出售，分明也是“骗你

没商量”。虽然“假阳蟹”的腿上也都戴着防

伪戒指及编码，但有经销商坦言，所谓的防

伪戒指及编码都是假的。问题是，商贩们从

哪轻易买到假防伪标识？这个谜底不揭开，

许多事情就无法说明白。

我以为，“假阳蟹”之所以横行市场，除

了商家鬼鬼祟祟的“钱规则”作怪外，与监管

的松懈和处罚不力也脱不了干系。据了解，

每年“阳蟹”协会防伪标识的设计和样式均

不同，今年的防伪戒指由政府限量发放给

“阳蟹”协会，再由协会发放到企业手中。但

在一个月前，京港海鲜市场内的部分经营者

私下购买了大量假的防伪戒指，质量各有不

同，从几毛到几元不等。此外，所谓激光刻

字防伪，只是为欺骗消费者尽快购买，可能

压根就没有激光刻字的地方。我不明白，如

此明目张胆的非法行为，怎么就能逃过了监

管者的“法眼”？

然而，颇具讽刺意味的是，有的经销商

还这样“提醒”消费者说：如果是自己吃，可

以买其他蟹，味道也都不错；若是送人，用普

通蟹充当“阳蟹”，领导肯定看不出来。由此

可见，谁又能说得清楚，在这“买的人不吃、

吃的人不买”的咄咄怪事之中，又暗藏着多

少腐败勾当？的确不能不令人深思。

毋庸置疑，要摆脱困扰社会的“套牌”魔

咒，重典、重拳除了落在严重扰乱市场秩序

的无良商贩身上外，还要落在相关监管者身

上。惟有如此，类似“假阳蟹”等一系列毫无

商业诚信的欺骗行为，才会销声匿迹。

和法堡reyiR热议
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刘鹏

财政收入过快增长
未必是国家之福

财政部日前公布数据显示，前 8 个月

全国财政收入 74286.29 亿元，同比增长

30.9%，完成年初财政预算 89720 亿元的

83%。由此测算，今年财政收入将突破10

万亿。（9月19日《新京报》）

国家财政收入当以保持国家机器正常

运转为宜，以保障国民适当福利为目的。

而当今财政收入的连年增长，已导致了一

定程度的国富民穷。再者，一些官员在“收

入多了”、“有钱了”的自满意识驱使之下，

乱花钱、奢侈浪费甚至贪污腐败。比如之

前各部门公布的居高不下的“三公”经费，

再比如各地频现的豪华办公楼、“白宫”等

等。如此物质上很富有、精神上很贫瘠，贪

腐严重的现实，实难算国家之福。

财政收入过多、过快增长，往往又建

立在与民争利、税负过重的基础之上，所谓

的“加名税”、“月饼税”便是例证。降低税

赋，保持财政收入在适当的幅度内，显然已

经成为改革的必须。

国家与政府执政的目的，无疑也是实

现全体人民群众的富裕。让更多的财政

收入用于民生工程，为百姓造福乃是根

本。如果把过多的财政收入或闲置或者

冒着风险向其它国家放债、投资，甚至违

规使用、挪用、占用，无疑是对国民财富的

一种浪费。

锐评Rrui ping
驻京办变会馆
弊在一刀切

金戈

去年1月29日，国办发文明确县级驻

京办及地方政府职能部门驻京办一律撤

销。11 月 9 日，625 家被撤驻京办名录公

布。然而，撤销令发布超一年后，媒体调查

发现，大量应撤销的驻京办改头换面依旧

“潜伏行动”。专家称，地方政府设驻京办

诉求没变，惩戒不到位，违规成本低。(9月

19日《新京报》)

早在去年1月份，国办就明令要求“撤

销地方政府职能部门和县一级驻京机构，

半年内完成”。充满理想主义色彩的人认

为驻京办可能要退出历史舞台了。可惜，

驻京办并没有“死亡”，而是换了一种存在

的形式。

笔者认为一味地强调处罚力度只是

皮相之谈。有人总结出驻京办的五大职

能：迎来送往、招商引资、收集信息、截访维

稳、跑部钱进。这五大职能有黑有白还有

灰，对于地方政府来说，有些功能似乎还是

有很大的需求，如果一刀切下去，地方政府

不一定会买账，因此，驻京办还会以其他的

形式存在，比如驻京办变会馆，或者改头换

面，搬迁到“民居”、“宾馆”了事。

其实，问题的关键不在“驻京办”，体制

问题解决了，这些为大家所诟病的问题也

就从根本上解决了。体制改革是系统工

程，如果只是单纯地一撤了之，根本问题不

解决，它仍会换一种形式存在。

北京是各类资源集中之地；自上而下依

旧是通行的运作模式；行政操作不规范，依

然存在太多太多的暗箱。猛一看，这些问题

的存在是在基层，其实不是。驻京办作为一

个鲜为人知的官场暗角,其实它是整个社会

的一个侧影。而阳光是最好的防腐剂，只要

公正公开透明,很多问题就会迎刃而解。

“假阳蟹”何以能横行

刘先生妻子分娩时，遭遇了“被购买”

的经历。医院“强行”将售价300多元的“待

产包”卖给他们。（9月19日《京华时报》）

一般情况下，喜事面前花点钱人们都

觉得值。医院正是抓准了“人逢喜事精神

爽”的心理，便“趁喜打劫”，把推销“待产

包”说成是“祝贺”、“恭喜”的“礼包”，换取

“喜蛋”、“喜糖”、“喜钱”，让产妇和家人

“笑眯眯”地掏钱“自愿购买”。

“待产包”是一种变相的“索贿红包”。

如今，在纠正医疗部门不正之风的当下，医

生索要红包的明目张胆行为有所收敛。但

他们“曲径通幽”地又以“待产包”的形式搞

强行买卖。强卖“待产包”虽然不是直接索要

“红包”，但实际上就是索取“红包”，不过是

给“红包”找了一个冠冕堂皇的理由，在“被

自愿”的买卖中，让权力的“待产包”成为名正

言顺的“小红包”。 吴玲/文 美堂/图

“待产包”是趁喜打劫的权力推销


